



Manuel de détermination des possibilités forestières 2023-2028

Le 29 août 2023



Les Québécois sont soucieux de la pérennité et de la mise en valeur de leurs forêts. Couvrant une superficie de plus de 42 millions d'hectares, les forêts du domaine de l'État occupent une place névralgique dans le maintien de l'activité économique de nombreuses communautés québécoises. Les forêts jouent également un rôle essentiel en matière de conservation, de qualité de l'air et de l'eau et sont intimement liées au mode de vie des Québécois et des Premières Nations.

En 2005, le gouvernement du Québec a confié au Forestier en chef la responsabilité de déterminer les possibilités forestières. Depuis 2018, ces dernières sont définies comme étant le volume maximum des récoltes annuelles de bois pouvant être prélevé en forêt publique tout en assurant le renouvellement et l'évolution de la forêt. Ces possibilités sont basées sur un calcul des possibilités forestières qui prend en considération les objectifs d'aménagement durable des forêts englobant les dimensions économiques, sociales et environnementales.

Dans un souci d'informer la population, le Forestier en chef énonce les grands principes à la base du calcul des possibilités forestières dans le *Manuel de détermination des possibilités forestières*. Ce document décrit les étapes du calcul et la façon dont il prend en compte notamment les stratégies d'aménagement, les aires protégées, les objectifs de production de bois, les objectifs locaux et régionaux, l'aménagement durable des forêts ou encore les perturbations naturelles.

Dans l'édition du *Manuel de détermination des possibilités forestières* de la période 2023-2028, les sections ont été mises à jour afin de refléter l'évolution des connaissances, des pratiques forestières, des modifications du territoire forestier ou des méthodologies employées pour réaliser le calcul. Le dernier chapitre fournit des informations additionnelles concernant les décisions et les recommandations du Forestier en chef pour la période.

Le *Manuel de détermination des possibilités forestières* se veut un outil d'information, tant pour les analystes que pour toute personne intéressée par le calcul des possibilités forestières.

En terminant, je désire spécialement remercier les membres de mon équipe qui préparent les données cartographiques et forestières, réalisent les calculs, soutiennent le processus de détermination et produisent la documentation, dont le présent *Manuel*. La qualité du travail accompli et partagé auprès du public assure une compréhension des grands enjeux forestiers et leur prise en compte dans nos travaux. Je tiens à remercier aussi toutes les personnes ayant participé aux différentes rencontres et d'avoir soumis leurs commentaires sur nos analyses.

Le Forestier en chef,

A handwritten signature in blue ink, reading "Louis Pelletier".

Louis Pelletier, ing.f.